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Круглый зал администрации
области в этот день встречал
почетных гостей необычным
убранством: в его центре рас�
положился круглый стол на 50
участников, на темно�синей
драпировке — масштабное из�
ображение ордена Победы в
обрамлении золотого венка,
здесь же понятные и близкие
каждому нашему соотечест�
веннику даты: 1941 — 1945.
Оргкомитет был создан еще в
2000 году для подготовки и
проведения 60�летия Победы в
Великой Отечественной войне,
в его состав вошли руководи�
тели федеральных минис�
терств, силовых ведомств,
представители Федерального
Собрания РФ, маршалы, гу�
бернаторы крупнейших регио�
нов, ученые, лидеры ветеран�
ского движения.

Помимо участников тради�
ционных заседаний россий�
ского оргкомитета «Победа» (в
Орел приехали полномочный
представитель Президента РФ
в ЦФО Г.С. Полтавченко, мэр
Москвы Ю.М. Лужков, губерна�
тор Московской области 
Б.В. Громов, руководитель
ФСБ Н.П. Патрушев, минист�
ры, генералы) на этот раз в зал
были приглашены и ветераны
Орловщины — участники Ве�
ликой Отечественной войны из
всех городов и районов нашей
области. 

Перед началом заседания
был продемонстрирован сня�
тый в 1943 году документаль�
ный фильм «Орловская битва».
Кадры фронтовой кинохроники
возвращали фронтовиков на
шесть десятилетий назад. Мно�
гие не скрывали слез — так всё
остается памятно и близко сер�
дцу. На экране шли в атаку не�
мецкая бронированная техника
и пехота, бомбардировщики
превращали землю Орловщи�
ны в мертвую пустыню. Но наши
красноармейцы не сдавались,
не отступали. Здесь, под
Орлом, яростный, бешеный на�
тиск озверевшего врага раз�
бился о мужество и стойкость
советского солдата. Слава Пер�
вого салюта была общей радос�
тью и всей страны, и наших со�
юзников во всем мире!

60�летие Победы — важней�
шая дата в современной исто�
рии государства Российского.
Как отметить этот праздник
достойным образом, как от�
дать дань уважения освободи�
телям, как донести до молоде�
жи великий смысл победы де�
дов и прадедов, — об этих
судьбоносных для России во�
просах шла речь на заседании,

тем более, что до 9 мая оста�
лось уже меньше шести не�
дель, совсем малый срок, что�
бы успеть завершить намечен�
ное. 

Заседание оргкомитета от�
крыл президент В.В. Путин —
на пути из аэропорта он возло�
жил цветы к Вечному огню в
сквере Танкистов. Президент
был немногословен, тем самым
подчеркивая: каждый участник
оргкомитета должен четко, по�
военному доложить о проде�
ланной работе, высказать свое
мнение о том, какие вопросы
необходимо срочно решить на
самом высоком уровне.

Первым отчет держал ми�
нистр обороны Российской
Федерации С.Б. Иванов (он
же — первый заместитель
председателя оргкомитета).
По его информации, основной
объем запланированных под�
готовительных мероприятий
выполнен. 

Центральным событием
праздника станет парад на
Красной площади. Учитывая
состояние здоровья ветеранов
Великой Отечественной, их
освободят от миссии печатать
шаг по брусчатке: 2600 фрон�
товиков проедут по Красной

площади на 130 легендарных
грузовиках�полуторках. На По�
клонной горе будет открыт ме�
мориальный комплекс памят�
ных стел, посвященных фрон�
там и флотам, труженикам ты�
ла, партизанам и подпольщи�
кам (всего будет 15 стел). 

Подробно остановился ми�
нистр обороны на такой теме,
как увековечение памяти по�
гибших защитников Отечества.
На сегодняшний день Минис�
терство обороны располагает
сведениями о почти 40 тысячах
воинских захоронений (здесь
похоронено более семи млн.
человек). Паспортизировано

60 процентов воинских захоро�
нений на территории страны,
56 процентов — за рубежом.
Большая работа в этом плане
предстоит в Венгрии, Румы�
нии, Китае, западных землях
ФРГ. В минувшем году в Цент�
ральный архив Министерства

обороны поступило около 60
тысяч писем�запросов по по�
воду установления судьбы без
вести пропавших воинов. По�
исковыми отрядами в 2004 го�
ду установлены имена 18 ты�
сяч воинов, о чьей судьбе ра�
нее не было известно. Активи�
зирована и работа по розыску
тех, кому по тем или иным при�
чинам не вручены боевые на�
грады (таковых более милли�
она — с учетом не только Рос�
сии, но и современных стран
СНГ). За пять лет удалось най�
ти более 90 тысяч кавалеров
наград (причем за последние
полгода — более 6 тысяч), еще

70 тысячам семей переданы
документы о наградах их род�
ных людей, которые уже ушли
из жизни. Министерство пред�
лагает создать в каждом реги�
оне нештатные рабочие груп�
пы по этой тематике, чтобы со�
брать полные сведения обо
всех участниках войны — это
поможет ускорить розыск.

Заместитель Председа�
теля Правительства РФ 
А.Д. Жуков остановился в ос�
новном на вопросах финанси�
рования подготовки к юбилею.
Средства направляются на не�
сколько целей: повышение
пенсий ветеранов, приобрете�
ние автомобилей инвалидам,
путевок, лекарств, протезиро�
вание, реставрацию памятни�
ков и воинских мемориалов,
реконструкцию музеев войны.
Так, с начала года различным
министерствам и ведомствам
выделено 1,36 млрд. рублей. А
всего на подготовку и проведе�
ние празднования юбилея бу�
дет затрачено около 6 млрд.
рублей (и это не считая милли�
ардов, которые предназначе�
ны на социальную поддержку
участников войны). 

А.Д. Жуков, отвечая на во�
прос одного из участников за�
седания, также подчеркнул, что
в ближайшее время Прави�
тельство РФ рассмотрит воз�
можность взять на финансиро�
вание из федерального бюдже�
та выплату компенсаций пен�
сионерам, имеющим статус
тружеников тыла (в 2005 году
они остаются на финансирова�
нии региональных бюджетов). 

Министр культуры А.С. Со�
колов «поразил» собравшихся

масштабами и количеством
приуроченных к юбилейной да�
те мероприятий: достаточно
сказать, что до 9 мая состоит�
ся более 100(!) фестивалей ху�
дожественных и документаль�
ных фильмов в различных го�
родах страны и ближнего зару�
бежья. Добавить сюда еще те�
атральные фестивали, науч�
ные конференции, гастроль�
ные турне, премьеры, концерт�
ные программы крупнейших
музыкальных коллективов...
Планируется опубликовать об�
ращение Президента России к
ветеранам в средствах массо�
вой информации СНГ, Балтии,
Европы, Азии, Северной и
Южной Америки...

Однако бравурный тон вы�
ступления министра культуры
быстро сник под напором во�
просов фронтовиков: почему
фильм «Судьба человека» на
телеэкране напичкан реклам�
ными памперсами, почему
фильм «Повесть о настоящем
человеке» в телепрограмме
поставлен на два часа... ночи?
Почему государственные теле�
каналы отданы передачам со�
мнительного содержания, те�
лесериалам, где извращены
события военных лет? Доста�
лось и Правительству Москвы,
профинансировавшему созда�
ние «Московской саги». 

Министр Соколов от возму�
щенных ветеранов вяло отби�
вался на трибуне: «Мы не мо�
жем упредить запретом... Есть и
своя какая�то логика... Понятие
«контроль» не входит в положе�
ние о Министерстве культуры».

Характерно, что вопрос о
роли СМИ в подготовке к пред�

стоящему юбилею Великой
Победы уже ставился со всей
остротой на одном из преды�
дущих заседаний оргкомитета.
И тогда были высказаны анало�
гичные претензии, разве что
перечень легковесных, мягко
говоря, фильмов теперь стал
куда длиннее. Однако никто не
может (или не хочет?) употре�
бить власть.

Особый интерес участников
заседания оргкомитета вызва�
ло выступление министра
здравоохранения и социаль�
ного развития М.Ю. Зурабо�
ва. И дело даже не в том, что от�
читывался министр бодро и
четко, говорил о болевых точках
нашей жизни. Нет, просто Зура�
бов в последние месяцы зара�
ботал себе на монетизации
льгот такой «авторитет», что
любое его появление в зале вы�
зывает бурную реакцию. Более
того, один из ветеранов (а
именно генерал В.И. Варенни�
ков) просто по�отечески «по�
просил» Зурабова сделать по�
дарок фронтовикам: «Пожалуй�
ста, до праздника Победы пусть
ваше министерство ни с какими
инициативами не выходит!».

Если же судить по цифрам,
приведенным в докладе Зура�
бова, то деятельность его ве�
домства заслуживает только
похвалы. В стране на медицин�
ской помощи ветеранам войны
специализируются 64 госпита�
ля и 50 отделений областных
клинических больниц (более 20
тысяч коек). В прошлом году
стационарное лечение прошли
394 тысячи ветеранов. Милли�
ард рублей, сэкономленный в
ходе минувших выборов Прези�

дента РФ, был направлен вы�
шеуказанным госпиталям и
больницам на приобретение
оборудования — всевозможной
сложной диагностической тех�
ники. Инвалидам войны за счет
средств федерального бюдже�
та в 2003 году было приобрете�
но 40 тысяч автомобилей, в
2004 году — 45 тысяч. В этом
году для всех льготников запла�
нировано приобрести миллион
путевок в санатории, в том чис�
ле 200 — 220 тысяч — для уча�
стников и инвалидов войны.
Это в 2,5 раза больше, чем в
предшествующие годы. Зура�
бов привел конкретную цифру
по Орловской области: прежде
за счет средств федерального
бюджета для нуждающихся в
санаторном лечении приобре�
тали 1800 путевок в год, в 2005
году эта цифра составит 11 ты�
сяч. В пять раз (!) в нашей об�
ласти вырастет за год финанси�
рование из бюджета приобре�
тения лекарств для льготников. 

Проблему очередей в поли�
клиниках министр объяснил не
только всплеском спроса на
бесплатные лекарства (за пер�
вый квартал их выписали
столько, сколько за весь 2004
год), но и очевидной нехваткой
медицинского персонала. По
его словам, штаты так называ�
емого «первичного звена» вра�
чей в целом по России укомп�
лектованы только на 40 про�
центов. 

Сейчас Министерство здра�
воохранения и социального
развития занимается создани�
ем единой для всей страны ба�
зы данных о социальном поло�
жении и потребностях участни�
ков войны (конкретно по каж�
дому человеку).

Первый заместитель ми�
нистра иностранных дел
В.В.Лощинин остановился на
международных аспектах
предстоящего юбилея. Как из�
вестно, Генеральная Ассамб�
лея ООН провозгласила 8 и 9
мая днями памяти и примире�
ния. Приглашения принять
участие в торжествах в Москве
были направлены 58 руково�
дителям государств (пригла�
шены и делегации ветеранов
из Абхазии, Приднестровья,
Южной Осетии). 49 глав госу�
дарств уже подтвердили свой
приезд. Отказались только
двое — из Литвы и Эстонии, не
пришел пока ответ из Грузии,
Молдовы, КНДР, Японии и Ве�
ликобритании. В зарубежных
странах ветеранам будет вру�
чено около 100 тысяч юбилей�
ных медалей, около 30 тысяч
именных поздравлений Пре�
зидента РФ. 10 мая в Москве
состоится встреча на высшем
уровне руководителей России
и стран Евросоюза.

Острым и принципиальным

было выступление президен�
та Академии военных наук
генерала М.А. Гареева. Уча�
стник битвы на Орловско�Кур�
ской дуге, он напомнил участ�
никам заседания о том, с какой
яростью летом 1943 года фа�
шисты бились за Орел, как пе�
дантично уничтожали всё при
отступлении: ведь согласно
доктрине идеолога нацистов
Розенберга именно орловская
и курская земля была родиной
русского языка, одной из ко�
лыбелей русской культуры. 

Ветеран — теоретик военно�
го дела жестко выразился в ад�
рес руководителей Прибалтий�
ских государств, которые назы�
вают советских солдат окку�
пантами. Академик напомнил о
том, что в случае неприсоеди�
нения Прибалтики к СССР в
1940 году эти республики по
окончании второй мировой
войны получили бы статус по�
бежденных государств. А это
самым негативным образом
отразилось бы и на их между�
народном положении, и на тер�
риториальном устройстве...
М.А. Гареев подверг уничтожи�
тельной критике фальсифика�
торов истории, тех, кто по про�
шествии шести десятилетий
пытается извратить итоги вой�
ны, очернить подвиг советско�
го народа: «Надо развернуть,
не стесняясь, свою пропаган�
дистскую кампанию. Более ос�
новательно, наступательно
разъяснять свою позицию».

Высоко отозвался участник
битвы на Орловско�Курской
дуге о сегодняшней ситуации
на Орловщине. М.А. Гареев
подчеркнул, что место выезд�
ного заседания оргкомитета
выбрано не случайно: это не
только эпицентр великой бит�
вы, но и регион, где ныне уде�
ляется первостепенное внима�
ние социальной защите и под�
держке ветеранов, инвалидов,
где многому можно поучиться
— и в сфере развития эконо�
мики, культуры, образования.
По мнению М.А. Гареева, на
Орловщине не делятся по по�
литическим пристрастиям на
правых и левых, а сообща де�
лают полезное дело. «Всех гу�
бернаторов России надо при�
везти сюда поучиться», — под�
черкнул он.

С информацией о том, как в
нашей области идет подготовка
к 60�летию Великой Победы, на
заседании выступил губерна�
тор Орловской области 
Е.С. Строев. 

Итоги заседания россий�
ского организационного коми�
тета «Победа» подвел его
председатель — Президент
Российской Федерации 
В.В. Путин.

Алексей 
КОНДРАТЕНКО.

До юбилея Победы осталось 40 дней

Уважаемые друзья, коллеги!
Мы завершаем нашу сегодняш�

нюю работу. И, обобщая обсужде�
ние, которое сегодня состоялось,
остановлюсь на некоторых принци�
пиальных моментах подготовки к
торжествам.

В первую очередь это инфор�
мационная составляющая. Счи�
таю, что здесь мы обязаны быть
намного активнее — и сегодня об
этом говорили и выступавшие, и
те, кто задавал вопросы, это зву�
чало в репликах — быть активнее,
в том числе в международном ин�
формационном поле. Обязаны со�
держательно акцентировать ре�
шающий вклад Советского Союза
в разгром фашизма. Надо гово�
рить и об истинных масштабах
преступлений нацистов, и о той
непомерной цене, которую запла�
тили наша страна и наш народ в
ходе этой войны.

Наконец, отдельный блок вопро�
сов — значение Победы для совре�
менной истории, и об этом мы тоже
сегодня говорили. Это особенно
важно в связи с тем, что все еще
действительно встречаются попыт�
ки реабилитировать нацистов и пе�
рекроить историю второй мировой
войны.

Между тем именно идеи расо�
вого и религиозного превосходст�
ва, за которыми скрываются пре�
тензии на мировое господство,
служат почвой для новых угроз.
Все взаимосвязано. Я имею в ви�
ду современные угрозы междуна�
родного терроризма, сепаратиз�
ма, экстремизма, которые несут
миру насилие, жестокость и
смерть. Этот непреходящий урок
войны сейчас крайне актуален и
важен.

Еще раз повторю: события Ве�
ликой Отечественной — это опор�
ные точки нашей великой истории,
неисчерпаемый источник преемст�
венности поколений и победных
традиций в воспитании молодежи.
И в таком ключе нужно строить и
информационную кампанию, и всю
культурно�просветительскую, и
патриотическую работу внутри
страны.

Второй важный аспект — это во�
енно�мемориальная работа. Речь
идет о реставрации и возведении
новых памятников, в том числе о
наших усилиях по сохранению их от
вандализма. К сожалению, и такое
еще встречается.

Кроме того, многое предстоит
сделать по паспортизации воин�
ских захоронений, по поиску и пре�
данию земле останков погибших
воинов.

Убежден, что эффективность
этих мер прямо зависит от должной
организации этой работы как на
федеральном уровне, так и в реги�
онах, от той поддержки, которую
оказывают в регионах поисковым
движениям, от того, какие условия
создаются для появления новых от�
рядов и групп, работающих по это�
му направлению.

Уважаемые друзья!
Достойная встреча 60�летия По�

беды — это важнейшая общенаци�
ональная задача, это крупнейшее
международное событие и общий
праздник для всех, кто боролся с
фашизмом. Москва в эти дни долж�
на стать столицей ветеранов Вели�
кой Отечественной и второй миро�
вой войны.

Полагаю, необходимо обеспе�
чить самое широкое и всесторон�
нее освещение праздничных ме�

роприятий, которые будут прохо�
дить и в Москве, и в других регио�
нах Российской Федерации.

Принципиально важно не пре�
вратить юбилей в однодневную ак�
цию. Мы обязаны продолжать ак�
тивно работать и после него, со�
хранив при этом необходимый на�
строй и наработанный опыт. Впере�
ди у оргкомитета «Победа» органи�
зация долгосрочных мероприятий,
рассчитанных на несколько лет. Се�
годня они также были обозначены:
это и строительство военного ме�
мориального кладбища в Мыти�
щинском районе, и подготовка
фундаментального многотомного
труда по истории войны.

Пользуясь случаем, хотел бы
еще раз поблагодарить ветеран�
ские движения, принимающие са�
мое активное участие в подготовке
праздника, отметить регионы, об�
щественные, религиозные органи�
зации, руководители которых
здесь сегодня представлены и ко�
торые своевременно включились в
нашу совместную работу, и, разу�
меется, всех членов оргкомитета,
который действует с 2000 года и
уже многое сделал для того, чтобы
страна достойно встретила и про�
вела этот юбилей.

И, наконец, один из самых важ�
ных вопросов, который тоже здесь
сегодня обсуждался и звучал, —
это конкретные меры по социаль�
ной поддержке наших ветеранов
войны. Наш долг — не забыть о
нуждах каждого ветерана, дойти до
каждого нашего гражданина, чья
жизнь была связана с Великой Оте�
чественной войной. 

В крови, в традициях нашего на�
рода, народов России всегда была
особая любовь к Родине, готов�

ность к ее защите, к самопожерт�
вованию, если нужно. Так было во
все времена нашей великой исто�
рии. И сегодня у нас много заслу�
женных людей, тех, кто внес и вно�
сит огромный вклад в защиту, в
восстановление, в развитие нашей
страны. А государство, конечно,
обязано уделять и будет уделять
этим гражданам особое внимание.
Вместе с тем даже среди самых
достойных и самых заслуженных
людей страны есть такие, которые
требуют к себе повышенного вни�
мания. И это, разумеется, инвали�
ды и участники Великой Отечест�
венной войны, люди, которые боль�
ше других рисковали своей собст�
венной жизнью, своим здоровьем,
пострадали во время войны. 

И мы знаем: наши ветераны —
это люди старшего поколения,
всем им уже за семьдесят, а кому�
то уже и за восемьдесят лет. Это

наши отцы, матери, наши дедушки
и бабушки. И внимание к ним имеет
огромное воспитательное значе�
ние. Не зря у нас говорят: как мы
относимся к своим родителям, так
и наши дети будут относиться к нам
самим. 

Для поддержки ветеранов Ве�
ликой Отечественной войны в по�
следнее время делается немало.
Однако, учитывая, что мы гото�
вимся не просто отметить очеред�
ной праздник Победы, а находим�
ся на пороге крупного события,
крупной юбилейной даты — 60�ле�
тия Победы советского народа в
Великой Отечественной войне, хо�
чу проинформировать вас о том,
что мной принято решение: кроме
всех заявленных социальных мер
поддержки инвалидов и участни�
ков Великой Отечественной войны
с 1 мая 2005 года установить до�
полнительную ежемесячную де�

нежную выплату инвалидам, участ�
никам Великой Отечественной
войны, несовершеннолетним уз�
никам лагерей, жителям блокад�
ного Ленинграда, награжденным
медалью «За оборону Ленингра�
да», в размере 1000 рублей еже�
месячно; военнослужащим, про�
ходившим службу по призыву в пе�
риод с 22 июня 1941 года по 3 сен�
тября 1945 года в частях, не вхо�
дивших в состав действующей ар�
мии, вдовам погибших, лицам, на�
гражденным знаком «Житель бло�
кадного Ленинграда», — 500 руб�
лей ежемесячно; бывшим совер�
шеннолетним узникам фашист�
ских лагерей — 500 рублей ежеме�
сячно.

Это будет означать увеличение
среднего размера денежного со�
держания на 1 мая текущего года
для инвалидов Великой Отечест�
венной войны на 3650 рублей, для
участников Великой Отечествен�
ной войны — 3600 рублей, для жи�
телей блокадного Ленинграда, на�
гражденных медалью «За оборону
Ленинграда», — 3650 рублей. 

Хочу обратить ваше внимание
на следующее обстоятельство:
средний доход с учетом сегодняш�
него решения для инвалидов и
участников Великой Отечествен�
ной войны будет 8400 рублей в ме�
сяц. У других категорий, конечно,
несколько меньше. Но для сравне�
ния хочу отметить и обратить ваше
внимание, что средняя заработная
плата в промышленности в России
сегодня 7400 рублей, а в целом по
экономике в стране — 6830 руб�
лей. 

Вместе с тем считаю, что реше�
ния, принятые сегодня, так же как и
в последнее время, учитывая юби�

лейные события 60�летия Победы,
— являются обоснованными. Се�
годня мной будет подготовлен, а
завтра подписан соответствующий
указ Президента Российской Фе�
дерации. И буду следить за тем,
чтобы эти выплаты соответствую�
щим образом индексировались. 

В заключение еще раз подчерк�
ну, что приближающийся юбилей
Победы возлагает на нас не только
большую организационную, но и
особую нравственную ответствен�
ность. Прошу всех присутствующих
подойти к этой работе с душой и
пониманием всей глубины стоящих
перед нами задач.

А теперь позвольте выполнить
приятную миссию и вручить высо�
кие государственные награды при�
сутствующим здесь ветеранам, лю�
дям, завоевавшим Победу, пока�
завшим пример не только того, как
нужно любить и защищать свою Ро�
дину, но и как достойно жить.
Фронтовики, орденоносцы — они
после войны поднимали из руин
орловскую землю, а сейчас обес�
печивают самое активное участие
ветеранского движения в жизни
области, ведут большую патриоти�
ческую работу.

Я с удовольствием вручу орден
Дружбы председателю Орловского
областного совета ветеранов вой�
ны, труда, Вооруженных Сил и пра�
воохранительных органов Русанову
Николаю Петровичу, а также ме�
даль ордена «За заслуги перед
Отечеством» II степени — члену
президиума этого совета Клюков�
скому Василию Андреевичу. 

Уважаемые коллеги, друзья!
Хочу всех поблагодарить за со�

вместную работу. Всего доброго.

Заключительное слово В.В. Путина на заседании
российского организационного комитета «Победа» в Орле

Вчера в Орле состоялось выездное заседание российско�
го организационного комитета «Победа». Вел заседание
комитета его председатель — Президент Российской Фе�
дерации В.В. Путин.


